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Обозначен комплекс 
совместных действий

Глава Карачаево-Черкесии Рашид Темрезов провел 
встречу с председателем Правительства Чеченской 
Республики Абубакаром Эдельгериевым.

В ходе беседы речь шла о взаимодействии двух респу-
блик в сфере социально-экономического развития регионов.

Говорили и о реализации совместного проекта по 
созданию особой экономической зоны промышленно-про-
изводственного типа «Аргун - Черкесск - Ставрополь». 
Стороны обозначили комплекс совместных действий в 
рамках реализации проекта, который предполагает со-
здание новых мощностей по производству автомобилей 
в рамках межрегионального инвестиционного проекта 
по строительству автосборочных предприятий в Кара-
чаево-Черкесской республике, Чеченской республике и 
Ставропольском крае.

Подвели итоги 
оздоровительной кампании

В министерстве труда и социального развития 
республики подвели итоги летней оздоровительной 
кампании детей и подростков. В текущем году в Ка-
рачаево-Черкесской Республике она началась 1 июня 
2015 года. Всеми формами отдыха было охвачено 
11380 детей республики.

Так, в летний период на территории республики ко-
личество функционировавших летних оздоровительных 
учреждений составило 107, из которых 99 - оздоровитель-
ные лагеря с дневным пребыванием детей, где отдохнули 
6185 человек; 7 загородных оздоровительных лагерей 
республики с охватом 2650 детей, в том числе лагерь 
«Сосенка», который является структурным подразделением 
республиканского социально-реабилитационного центра 
«Надежда» для несовершеннолетних, подведомственного 
министерству труда и социального развития КЧр (принял 
на отдых и оздоровление 350 детей); 1 палаточный лагерь, 
где отдыхали 300 человек.

Профильными сменами охвачено 159 человек, в том 
числе проведена инклюзивная смена для совместного от-
дыха 109 детей – деток с ограниченными возможностями 
с родителями и здоровых детей (10 дней), 25 детей с да-
ун-синдромом и 25 детей из поискового отряда «Подвиг».

На черноморское побережье было направлено 1302 
ребенка, в том числе 285 детей - отличников учебы, побе-
дителей олимпиад отдохнули в пос. Багрипш Гагринского 
района Абхазии.

В Крыму в лагере «Артек», в санатории «Смена» г. Ана-
пы, лагере «Орленок» в Туапсинском районе отдыхали 267 
человек из числа победителей региональных конкурсов, 
спортивных состязаний, олимпиад, конкурсов художествен-
ного творчества.

В санатории «Смена» г. Кисловодска проходили оздо-
ровление 200 детей. По путевке «мать и дитя» в санато-
риях Кавказских минеральных Вод и Карачаево-Черкесии 
отдохнули 67 детей с сопровождающими.

Клубами выходного дня в учреждениях Кавказских ми-
неральных Вод и п. Домбай было охвачено 450 детей, из 
них в весенний период - 200 человек. В осенний период 
направятся еще 250 детей.

Выплачивается компенсация за самостоятельно приоб-
ретенные путевки в детские оздоровительные учреждения 
в размере 50 % от стоимости путевок, не превышающей 
стоимости путевок, установленной постановлением.

Путевки предоставлялись бесплатно за счет средств ре-
спубликанского бюджета детям-инвалидам, детям-сиротам, 
детям, оставшимся без попечения родителей, и детям из 
семей, среднедушевой доход которых ниже прожиточного 
минимума. Другим категориям детей путевки предоставля-
лись с условием частичного возмещения стоимости путевки 
родителями (законными представителями) в размере 25% 
от ее стоимости.

В соответствии с действующей нормативной базой в ре-
спублике органам местного самоуправления муниципальных 
районов и городских округов рекомендовано в приоритетном 
порядке осуществлять организацию отдыха и оздоровления 
детей-сирот, детей, оставшихся без попечения родителей, 
детей с ограниченными возможностями здоровья, детей, 
находящихся в социально-опасном положении, и детей из 
семей, оказавшихся в трудной жизненной ситуации.

Пресс-служба Главы и Правительства КЧР.

Председатель Правитель-
ства КЧр руслан Казаноков 
провел первую расширенную 
планерку Правительства 
Карачаево-Черкесской ре-
спублики, в которой приняли 
участие главы администраций 
муниципальных районов.

В ходе планерки был 
обсужден широкий спектр 
вопросов, касающихся со-
циально-экономического 
развития региона. Так, в 
частности, был рассмотрен 
вопрос о принимаемых мерах 
по формированию доходной 
части бюджета.

Члены Правительства 
отметили, что финансовый 
год в непростых экономи-
ческих условиях обещает 

быть сложным, подчеркнув 
необходимость повышения 
эффективности работы, свя-
занной с качеством сборов 
налогов.

Кроме того, члены Пра-
вительства КЧр рекомендо-
вали главам администраций 
муниципальных районов 
принять активное участие в 

разработке подпрограммы 
«Социально-экономическое 
развитие Карачаево-Чер-
кесской республики» госу-
дарственной программы 
«развитие Северо-Кавказ-
ского федерального округа» 
на период до 2025 года. 
Было также рекомендовано 
муниципалитетам завер-
шить работу по переходу на 
электронную систему учета 
имущества физических лиц.

В ходе совещания была 
отмечена важность работы по 
пресечению незаконного не-
дропользования и повышения 
эффективности муниципаль-
ного земельного контроля. 
Особое внимание на планер-
ке было уделено вопросам 
реализации на территории 
республики «майских» указов 
Президента рФ, в частности 
таких, как дальнейшее раз-
витие социальной сферы, 
разработка предложений по 
развитию арендного жилья, 
развитие сети многофункцио-
нальных центров, бесплатное 
предоставление земель мно-
годетным семьям.

Пресс-служба Главы и 
Правительства КЧР.

мурат ХУТОВ, фото-
граф, блогер, г. Черкесск:

- Событием недели для 
меня стало участие в празд-
новании двухтысячелетия 
Дербента, одного из древ-
нейших городов Кавказа, 
россии и мира. Все в Даге-
стане было пропитано атмос-
ферой праздника. В Дербент 
съехалось множество людей 
со всех концов страны и из-
за рубежа, на улицах была 
слышна речь на самых разных 
языках, большей частью — 
на тюркских. Гостям города 
было на что посмотреть. Из 
огромных самоваров нам 
наливали чай, который здесь 
очень популярен. мы пили 
его из кружек-бардаков. 
Дышали особенным, мор-
ским воздухом. На выставках 
можно было увидеть работы 
мастеров-ремесленников, 
яркие разноцветные ков-
ры, кувшины самых разных 
форм, посмотреть концерт, 
на котором выступали лучшие 
ансамбли и солисты региона 
и, конечно, канатоходцы, без 
которых не обходится ни 
один дагестанский праздник. 
Я побывал в новом парке, 
видел знаменитую цитадель 
Нарын-Кала и другие кре-
пости. Город подготовился 
к празднику основательно. 
Несмотря на то, что я не смог 

побывать везде, где хотелось, 
увиденное запомнится на-
долго. Здесь, в Дагестане, я 
вспомнил слова своего друга, 
жителя Санкт-Петербурга, 
который, побывав месяц на-
зад на свадьбе в Дербенте и 
пожив в городе неделю, так 
полюбил его, что намерен 
переехать жить сюда с женой 
и детьми. мне же теперь хо-
чется вернуться в этот древ-
ний город, который является 
достоянием и гордостью не 
только дагестанцев, но и всей 
страны, чуть позже, когда 
суета вокруг этой солидной 
юбилейной даты уляжется 
и мы сможем побродить по 
городу и увидеть все его 
красоты без спешки.

Фатима БАЙРАмУКО-
ВА, многодетная мать, с. 
Учкекен: 

- Для жителей Учкекена и, 
пожалуй, всего малокарача-
евского района важнейшим 
событием последних дней 
стало открытие в нашем 
селе детского сада и Двор-
ца спорта. мы видим, что в 
республике создаются все 
условия для развития наших 
детей. мои пятеро - самого 
разного возраста, есть и 
студенты, и школьники, и 
дошколята. младшая дочь 
радмила, которой 4 года, как 
раз зачислена в новый дет-
сад, вернее, Центр развития 
ребенка, один из самых боль-
ших на Северном Кавказе. 

Окончание на 2-й стр.

Анонс

30 сентября в г. Черкесске специалистами НИИ урологии 
минздрава россии будет проведена очно-заочная школа 
здоровья и активного социального долголетия.

Адрес: пер. Гвардейский, 1, большой зал КЧрКБ.
Начало: в 11:00.
Приглашаются пациенты из групп риска по мочекамен-

ной болезни и больные, состоящие на диспансерном учете 
в подведомственных лечебных учреждениях с диагнозом 
«мочекаменная болезнь».

Путь к миру и 
взаимоПониманию

«Мы готовы 
поддерживать 
инициативы»

В соответствии с распоряжением Администрации 
Президента рФ от 17 декабря 2009 года № 1876 «Об 
утверждении и проведении по поручению Президента рос-
сийской Федерации личного приёма граждан российской 
Федерации, иностранных граждан и лиц без гражданства», 
а также согласно утверждённому полномочным представи-
телем Президента рФ в СКФО «Графику личного приёма 
граждан на 2 полугодие 2015 года» 9 октября 2015 года 
с 10:00 в приёмной Президента российской Федерации в 
Карачаево-Черкесской республике личный приём граждан 
будет осуществлять руководитель Государственной ин-

спекции труда в КЧр руслан Борисович Деккушев. Прием 
проводится по вопросам соблюдения трудового законо-
дательства российской Федерации и иных нормативных 
правовых актов, содержащих нормы трудового права.

Записаться на личный приём можно по адресу приёмной 
Президента рФ в КЧр по адресу: г. Черкесск, ул. Крас-
ноармейская, д. 54, кабинет № 111, и по телефону: 8 
(8782) 26-70-60 (с 09:00 по 17:00). А также по адресу 
Государственной инспекции труда в КЧр: г. Черкесск, ул. 
Советская, д. 180, и по телефону: 8 (8782) 20-30-61 
(с 09:00 по 17:00).

в приёмной президента Рф в кчР

мухадин ЭСКендА-
РОВ, ректор Финансо-
вого университета при 
Правительстве Россий-
ской Федерации:

- Что касается нового 
состава Правительства 
КЧр, я надеюсь, что это 
достаточно квалифици-
рованный состав,  и  он 

выполнит те 
задачи, ко-
торые сто-
я т  п е р е д 
р е с п у б л и -
кой,  а  они 
достаточно 
сложные и в 
то же время 
очень инте-
ресные. 

В первую 
о ч е р е д ь , 

это, конечно, забота о со-
циальном благосостоянии 
людей, проживающих в 
регионе, это и экономиче-
ский рост, который будет 
направлен на удовлетво-
рение этих потребностей. 
Ну и, конечно, хотелось, 
чтобы это была команда 
единомышленников, ко-

особое внимание 
реализации 

«майских указов»

Началась ПОдПиска на 2016 год
во всех почтовых отделениях республики

на газеты:

«День республиКи» 
«Официальная среДа»

подписка

торые понимают, с кем и 
как им придется работать. 

Что касается нового 
п р е д с е д а т е л я  П р а в и -
тельства, я считаю, что 
руслан Казаноков - это 
новый человек, который 
много лет занимает госу-
дарственные должности, 
в том числе и федераль-
ного чиновника. В первую 
очередь, от него зависело 
пополнение бюджета ре-
спублики, так как он руко-
водил налоговой службой 
республики, а до этого, 
напомню, 10 лет назад, 
он был председателем 
Правительства. То есть 
э т о  ч е л о в е к ,  к о т о р ы й 
очень хорошо осведомлен 
о положении дел в респу-
блике, хорошо понимает 

резервы, которые есть в 
регионе, и, что немало-
важно, он также хорошо 
знаком со структурами 
федеральными, и в пер-
вую очередь с министер-
ством финансов, с налого-
выми службами и другими 
в е д о м с т в а м и .  В с е  э т о 
позволяет надеяться на 
то,  что он справится с 
теми задачами, которые 
стоят перед ним и как пе-
ред председателем Пра-
вительства, и как перед 
жителем этой республики. 
У него, как говорится, нет 
другого выхода, как до-
стичь результатов, потому 
что никто не поймет, что 
человек согласился воз-
главить Правительство, а 
результатов нет.

нужна команда 
единомышленников

Эхо недели

развитие агропромыш-
ленного комплекса и улуч-
ш е н и е  к а ч е с т в а  ж и з н и 
на селе – так обозначил 
главные цели минсельхоза 
КЧр на ближайшую пер-
спективу Умар Биджиев, 
назначенный на должность 
руководителя ведомства 14 
сентября. На своей первой 
встрече с журналистами 
республиканских СмИ он 
рассказал о том, каким 
еще направлениям мини-
стерство намерено уделить 
особое внимание.

Умар Биджиев послед-
ние три года являлся совет-
ником министра сельского 
хозяйства КЧр по эконо-

мике (до этого - работа в 
должности главного специ-
алиста министерства КЧр 
по управлению и распоря-
жению республиканским 
имуществом, земельными 
ресурсами и финансовому 
оздоровлению, главного 
специалиста и начальника 
отдела ТУ росимущества 
по КЧр). Взаимодействие с 
минсельхозом рФ, работа 
по продвижению инвест-
проектов – все это проис-
ходило при его непосред-
ственном участии. А потому 
об основных направлениях 
в работе ведомства и поло-
жении дел в сфере АПК У. 
Биджиев говорил со знани-

ем дела. 
 -  Глава 

республики 
оказал мне 
высокое до-
верие,  на-
з н а ч и в  н а 
данный пост. 
министер-
ству и мне 
п о с т а в л е н 
ряд задач, 
которые не-
о б х о д и м о 
выполнить. Помимо обе-
спечения стабильного ро-
ста сельскохозяйственного 
производства, поставлена 
цель – обеспечить устой-
чивое развитие сельских 

территорий, чтобы люди, 
которые живут и работают 
на селе, ни в чем не ощу-
щали себя ущемленными, 
- начал министр. 

Окончание на 2-й стр.

С первого октября в Карачаево-Черкесии, как и по 
всей России, стартует микроперепись населения 2015 
года. О значимости проводимой переписи и основных 
этапах ее подготовки газете «день республики» рас-
сказала начальник отдела статистики труда, науки, 
образования, культуры, населения, здравоохранения и 
уровня жизни Карачаево-Черкесскстата Лилия Татаршао.

- Лилия Петровна, что такое перепись, знает прак-
тически каждый житель нашей республики. Но что в 
данном случае означает приставка «микро»?

- Термин «микро» говорит о небольшом объеме про-
ведения работ. микроперепись населения проводится 
выборочным методом с охватом по стране примерно 2% 
постоянного населения, или 2,5 млн. человек. В Карача-
ево-Черкесской республике будет опрошено около 14,6 
тыс. человек.

- Расскажите о целях, задачах и сроках проведения 
Микропереписи населения.

- микроперепись населения – один из самых важных 
и ответственных этапов подготовки к Всероссийской пе-
реписи населения в 2020 году. микроперепись пройдет с 
1 по 31 октября 2015 года во всех субъектах российской 
Федерации. Целью указанного обследования является по-
лучение актуальных социально-демографических сведений 
о современном состоянии населения страны, поскольку, 
отдаляясь от даты проведения последней всеобщей пе-
реписи, отдельные данные не в полной мере отражают 
сложившуюся ситуацию. Полученные данные позволят объ-
ективно оценить эффективность принятых мер по улучшению 
демографической ситуации, а также разработать новые. 
Таким образом, самая главная цель таких исследований – 
скорректировать демографическую политику государства. 
Кроме того, будут опробованы новые современные формы 
проведения опросов населения.

- Где могут пригодиться результаты Микропереписи?
- Итоги микропереписи населения необходимы для ин-

формационного обеспечения деятельности Правительства 
рФ, органов исполнительной власти, местного самоуправ-
ления при подготовке обоснованных решений об оценке 
эффективности принятых и разработке дополнительных мер 
по улучшению демографической ситуации в рамках реали-
зации Концепции демографической политики российской 
Федерации на период до 2025 года.

Окончание на 6-й стр.

Мой дом 
– моя страна
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В этом году исполнилось 
35 лет, как было осно-

вано одно из самых круп-
ных на территории Европы 
тепличных хозяйств, лидер 
в России по производству 
овощей в закрытом грунте, 
градообразующее и одно из 
наиболее значимых пред-
приятий Карачаево-Черке-
сии – агрокомбинат «Юж-
ный».

это тот самый случай, 
когда «юбиляр» в пред-
ставлении не нуждается. 
За десятки лет работы 
предприятие завоевало 
авторитет на российском 
рынке, и его продукция бла-
годаря высокому качеству 
пользуется повышенным 
спросом и хорошей репу-
тацией у покупателей. Про-
дукция дочерней компании 
«Банка москвы» агроком-
бината «Южный» на треть 
обеспечивает потребности 
жителей столицы страны в 
свежих овощах. Помидоры 
и огурцы, выращенные в 
теплицах «Южного», постав-
лялись на столы спортсме-
нов легендарной олимпи-
ады-1980 в г. москве! Уже 
тогда высокоэкологичной 
продукции «Южного» отда-
вали должное.

Надо ли говорить, ка-
кое значение агрокомби-
нат имеет для Карачае-
во-Черкесии, где благодаря 
строительству тепличного 
хозяйства в короткие сро-
ки по соседству был воз-
двигнут целый микрорайон 
«московский» со всеми 
необходимыми социаль-
ными учреждениями для 
работников совхоза-комби-
ната «Южный» и их семей. 
тысячи жителей Карача-

Вместе мы 
сможем 

все

ево-Черкесии благодаря 
предприятию обеспечены 
рабочими местами и полу-
чают достойную заработную 
плату. А бюджет республи-
ки ежегодно пополняется 
налоговыми отчислениями 
размером в несколько де-
сятков миллионов рублей.

На сегодняшний день 
агрокомбинат «Южный» 
представляет собой модер-
низированное предприятие, 
где внедрены передовые 
европейские технологии 
производства овощей. тех-
нология капельного по-
лива с климат-контролем 
позволяет дозированно 
подавать каждому расте-
нию питательную смесь и 
поддерживать заданные 
параметры температуры и 
влажности. машина гол-
ландской фирмы «Greefa» 
сортирует плоды по весу, 
размеру и цвету. А для по-
сева семян используется 
автоматизированная линия 
фирмы «Visser». Семена, 
кстати,  берутся только 
самые лучшие - элитные 
сорта огурцов, томатов, 
болгарского перца извест-
ных фирм.

На внушительных 144 
гектарах закрытого грун-
та работают более 2000 
специалистов. А объем вы-
ращиваемых за год овощей 
достигает 40 тысяч тонн! 
Реализация продукции в 
москве осуществляется 
через крупные сетевые 
магазины, с которыми за-
ключено 20 договоров. это 
такие сетевые гиганты, как 
оАо «Ашан», оАо «Metro 
cash & carry», ЗАо торговый 
дом «Перекресток», оАо 
«Гиперглобус», «магнит», 

«Азбука вкуса» и многие 
другие.

Как известно, не так 
давно сменился владелец 
агрокомбината: «Банк мо-
сквы» выкупил 100% акций 
«Южного» у Департамен-
та городского имущества 
москвы. Новые владельцы 
сразу заговорили о продол-
жении работ по модерниза-
ции теплиц. Сегодня, когда 
сокращен импорт товаров в 
Российскую Федерацию и 
перед агропромышленным 
комплексом страны стоят 
задачи по организации 
скорейшего обеспечения 
импортозамещения, этот 
п р о ц е с с  п о л у ч и л 
ускорение. Ведь, 
если задуматься, 
кто, как не круп-
нейший россий-
ский комбинат, 
может опера-
тивно сори-
ентироваться в 
изменившихся 
условиях 

и заполнить освобожда-
ющиеся полки магазинов 
высококачественной про-
дукцией?

Руководством комбина-
та принято решение о стро-
ительстве инновационных 
энергосберегающих теплиц 
по голландской технологии 
на площади в 12 гектаров. 
это высокие сооружения в 
7 метров, где будут уста-
новлены новая современная 
система отопления, систе-
ма автоматического зашто-
ривания и мн. др. такие 
инновации сократят расход 
природного газа на обогрев 
и дадут возможность выра-
щивать овощи без досвета 

или с минимальным его 
использованием. При этом 
ожидается, что благодаря 
новым технологиям урожай-
ность с одного квадратного 
метра повысится до 60-65 
килограммов против 40, 
которые есть сегодня. Кро-
ме того, немаловажно, что 
с открытием новых теплиц 
появится 120 новых рабочих 
мест. Сейчас этот проект 
находится на стадии про-
ектирования.

Важным стратегическим 
ресурсом агрокомбината, 
который в силах обеспечить 
эффективность реализации 
проекта по импортозаме-
щению, являются люди, 
которые здесь трудятся. 
это сплоченная команда 
квалифицированных специ-
алистов, способных спра-
виться с любой сложной 
задачей. Каждый десятый 
сотрудник — это «старожил» 
производства, который по-
святил предприятию более 
30 лет жизни.

Екатерина Хунова из а. 
Кубина работает в «Южном» 
овощеводом вот уже 31 год. 
это настоящая стахановка 

нашего времени. Год назад 
ее звено было первым, 
установившим рекорд по 
сбору килограммов ово-
щей с гектара. «Работаю 
с удовольствием: приятно 
видеть, как из маленьких ро-
сточков твоими стараниями 
вырастают овощи, которые 
впоследствии украсят чей-
то стол», - делится она. 
Ее сын Азамат благодаря 
агрокомбинату на договор-
ной основе получил высшее 

образование по специаль-
ности «агроном». Комбинат 
оплатил его обучение, а 
юноша потом отработал 
кредит доверия, вернув-
шись дипломированным 
специалистом. «В октябре 
выхожу на пенсию, но ра-
боту в «Южном» не брошу, 
мне здесь очень нравится, 
да и коллектив замечатель-
ный», - говорит Екатерина 
Рамазановна.

С ней полностью со-
лидарна другой ветеран 
производства - Лариса 
Хасанова из села Важно-
го, чей трудовой стаж уже 
перевалил за 35 лет. Вся 
жизнь Ларисы Сапарбиевны 
связана с тепличным комби-
натом. Здесь она встретила 
и своего будущего супруга. 
отсюда выдала замуж дочь. 
«Коллектив у нас очень 
дружный, живем как одна 
большая семья», - резюми-
рует она.

Своих работников ру-
ководство агрокомбината 
ценит и активно поощряет 
передовиков премиями и 
наградами. На предприя-
тии действуют различные 
социальные программы. 
это бесплатная доставка 
на работу и с работы на 
комфортабельных автобу-
сах. Уютные столовые - в 
каждом блоке, причем цены 

такие демократичные, что 
обед из трех блюд обхо-
дится всего в 50 рублей. А 
все потому, что столовые 
дотируются самой компа-
нией. С заботой о здоровье 
сотрудников организованы 
на территории предприятия 
здравпункт, бесплатный 
стоматологический каби-
нет и комната релаксации. 
Работникам агрокомбината 
предоставляются путевки 
в санатории Кавминвод и 

профилакторий «Солнеч-
ный». Впервые за много лет 
дети производственников 
отдохнули в крупных все-
российских и республикан-
ских детских лагерях, таких 
как «Артек», «орленок» и 
«Азгек». Для нужд работни-
ков тепличного комбината 
и их семей в микрорайо-
не «московский» города 
Усть-Джегуты построен 
Культурно-оздоровитель-
ный центр с многочислен-
ными образовательными 
и спортивными секциями 
и кружками для детей и 
взрослых (каратэ, дзюдо, 
борьба, хореография). 

 Сборная КоЦ по каратэ 
регулярно показывает высо-
кие результаты на крупных 
соревнованиях, начиная с 
регионального уровня и за-
канчивая международными 
соревнованиями, стабильно 
из числа спортсменов КоЦ 
несколько человек попа-
дают в сборную команду 
России.

Во время праздничных 
дней проводится множе-
ство различных спортивных 
состязаний как среди ра-
ботников Ао a/к «Южный», 
так и среди населения, 
например: перетягивание 
каната, армрестлинг, лаза-
ние на столб, мини-фут-
бол, поднятие гири и т.д. 
Укрепляют корпоративный 
дух коллектива спортивные 
соревнования, совместные 
выезды на отдых, а также 
коллективное шефство над 
воспитанниками РГКУ «Госу-

дарственный республикан-
ский детский дом для детей 
сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей». 
Сотрудники агрокомбината 
регулярно навещают своих 
подопечных, а на спонсор-
ские средства «Южного» 
были заменены окна в 
учреждении, закуплено не-
обходимое оборудование, 
не говоря уже о том, что 
«Южный» помогает накры-
вать праздничные столы 
для детишек ко всем меро-
приятиям. Не остаются без 
внимания комбината Аба-
зинский и Усть-Джегутин-
ский районы. Руководством 
постоянно оказывается 
благотворительная помощь 
на разные нужды.

В команде «Южного» 
опыт и знания многочислен-
ных ветеранов производства 
сочетаются с инициативно-
стью и целеустремленно-
стью молодежи. Повезло 
коллективу агрокомбината 
и с новым руководителем 
муратом Караевым, кото-
рый пришел на предприя-
тие со свежими идеями по 
улучшению качества рабо-
ты и производительности 
труда и энергично взялся 
за их реализацию. одним 
из первых шагов нового 
руководства было решение 
об увеличении заработной 
платы работников. теперь 
овощеводы получают до 
35 тысяч рублей, что неза-
медлительно сказалось и на 
настроении коллектива, да 
и в целом на всей работе 
предприятия.

мурат Абдурзакович 
настраивает свою команду 
на штурм новых трудовых 
вершин:  модернизация 
комбината,  а  вместе с 
тем и улучшение качества, 

увеличение ассортимен-
та  продукции,  а  также 
расширение географии 
реализации — уже не за 
горами. Но ничего не дает-
ся просто так. «Без борьбы 
нет прогресса», - говорит 
Караев и отмечает, что в 
сложный период кризиса 
и введенного продуктово-
го эмбарго важно макси-
мально использовать все 
ресурсы для расширения 
горизонтов компании. тем 
более проект предприятия 
по модернизации произ-
водства пользуется под-
держкой главы региона Ра-
шида темрезова. В одном 
из своих интервью Рашид 
Бориспиевич отметил, что 
комбинат «Южный» явля-
ется одним из самых эф-
фективных предприятий на 
территории республики в 
рамках работы по импорто-
замещению и он надеется, 
что все поставленные госу-
дарством антикризисные 
задачи будут выполнены.

- Строительство новых 
теплиц позволит увеличить 
производство и постав-
ки экологически чистой 
овощной продукции вдвое, 
снизить затраты на 30% и 
увеличить рентабельность 
производства на 55%, - 
рассказывает руководитель 
комбината мурат Караев. 
- Но работу по увеличе-
нию производительности 
труда, улучшению качества 
продукции и повышению 
конкурентоспособности 
предприятия мы ведем 
уже сейчас. Главное, что у 
нас есть большая коман-
да единомышленников, 
людей, преданных своей 
профессии. Вместе мы 
сможем все!

Фатима БИДЖИЕВА.*

Окончание.
Начало на 1-й стр.
-  Инструментом ре-

шения этих задач станет 
госпрограмма развития 
сельского хозяйства КЧР 
до 2020 года, ее подпро-
граммы, которые касаются 
развития животноводства, 
растениеводства, малых 
форм хозяйствования и 
устойчивого развития сель-
ских территорий региона, 
что подразумевает стро-
ительство водопроводов, 
газопроводов, школ, ме-
дучреждений, приобрете-
ние и ввод жилья для селян, 
в том числе для молодых 
специалистов. 

 По словам министра, за 
последние три года в КЧР 
приобретено и построено 
на селе более 20000 кв.м 
жилья, 11 ФАПов, 173 км 
газовых сетей, локальных 
водопроводов - более 117 
км. Построены плоскостные 
сооружения, в том числе 

спортивные. «эти темпы мы 
постараемся не сбавлять», 
- пообещал Умар Биджиев. 

 Что касается само-
го сельхозпроизводства, 
то Карачаево-Черкесия, 
как известно, республика, 
где особенно популярно 
животноводство с пре-
обладанием малых форм 
хозяйствования. это КФХ, 
ЛПХ, и поэтому именно им 
оказывается особая под-
держка, в том числе в виде 
кредитования, реализуются 
п р о г р а м м ы  п о д д е р ж к и 
начинающих фермеров, 
развития семейных живот-
новодческих ферм.

 - Упор будет делаться 
на то, чтобы стимулировать 
сельхозтоваропроизводи-
телей к переходу от малых 
форм хозяйствования к 
КФХ, что приведет к до-
статочно хорошему поло-
жительному социальному и 
экономическому эффекту. 
это даст новые рабочие 

места, налоговые отчисле-
ния в бюджет республики и 
так далее, - пояснил Умар 
Биджиев.

- Любые инициативы в 
этом направлении мы го-
товы поддержать, - подчер-
кнул министр и напомнил, 
что в ведомстве действует 
консультационный пункт, 
куда каждый житель респу-
блики может обратиться 
с интересующим его во-
просом в части сельского 
хозяйства.

На сегодняшний день в 
республике зарегистриро-
вано более 240 тыс. голов 
КРС. Сейчас скот спуска-
ется на зимовку с отгонных 
пастбищ.

Кроме всего прочего, 
министр сообщил:

- мы формируем в ре-
спублике сеть племенных 
репродукторов, которые 
будут заниматься реализа-
цией племенного молодня-
ка фермерам и населению. 

так отпадет необходимость 
ездить за высокоэффек-
тивным скотом за пределы 
региона. На сегодня у нас 
есть 4 племрепродукто-
ра по разведению абер-
дин-ангусской породы и 
калмыцкой породы скота. 
Постепенно они выходят на 
проектную мощность и нач-
нут реализацию молодняка.

 Умар Биджиев подвел и 
промежуточные итоги убо-
рочной кампании. С пре-
вышением прошлогодних 
показателей завершилась 
уборка зерновых и зерно-
бобовых культур, сообщил 
он. Сейчас идет уборка 
сахарной свёклы. Урожай-
ность высокая, сахарный 
завод работает стабильно. 
Начинается уборка куку-
рузы и подсолнечника на 
зерно.

 - В этом году мы ожида-
ем очень хороший урожай 
зерна. Если в прошлом 
году мы убрали около 300 
тысяч тонн, то в этом году 
ожидаем гораздо большую 
урожайность, - поделился 
министр. – По этому по-
казателю мы не отстаем 
от ведущих сельскохозяй-
ственных регионов страны, 
хоть и не соперничаем с 
ними по площадям. У нас 
всего 140 тысяч гектаров 
возделываемой земли, 
но наши сельхозтоваро-
производители благодаря 
использованию передовых 
технологий производства, 
новой техники, минераль-

ных удобрений, качествен-
ных семян получают очень 
хорошую урожайность. В 
общем по стране мы на-
ходимся на вершине рей-
тинга, где-то второе-третье 
место занимаем стабильно, 
- сказал министр, отметив 
старания и профессиона-
лизм работников отрасли. 

 Журналистов интересо-
вало, какие меры намерено 
предпринимать министер-
ство для реализации про-
граммы импортозамеще-
ния, в частности речь шла 
о семенном материале и 
фруктах, нехватку которых 
в первую очередь ощутило 
государство после введе-
ния санкций и продуктового 
эмбарго.

 - В настоящее время 
в республике реализуется 
инвестиционный проект 
по строительству селек-
ционно-семеноводческого 
центра по производству 
семян сельскохозяйствен-
ных культур. В этом году 
будет введен в эксплуата-
цию первый этап, который 
обеспечит производство 
5000 тонн семян кукурузы, 
и так далее, - сообщил 
министр. также он напом-
нил об инвестиционном 
проекте по закладке са-
дов интенсивного типа в 
Адыге-Хабльском районе, 
который предполагает так-
же строительство плодо-
хранилища и мощностей 
по первичной и глубокой 
переработке плодов. 

 Что касается новых 
идей и проектов, министр 
рассказал о нескольких из 
них. один касается про-
изводства мяса индейки в 
одном из районов респу-
блики, второй – развития 
тонкорунного и полутон-
корунного овцеводства. 
Последний проект выгоден 
также с точки зрения обе-
спечения сырьем фабрики 
по переработке шерсти 
«Квест-А».

 Налаживание перера-
ботки сельскохозяйствен-
ной продукции стало еще 
одной темой пресс-конфе-
ренции.

 - могу сказать, что пе-
рерабатывающая промыш-
ленность Карачаево-Чер-
кесии на хорошем уровне, 
производит качественную, 
а самое главное - эколо-
гически чистую продукцию. 
Визитной карточкой Кара-
чаево-Черкесии является 
то,  что вся продукция, 
производимая в нашей 
республике, экологически 
чистая, - подчеркнул У. 
Биджиев.

Что касается тради-
ции проведения сезон-
ных сельскохозяйствен-
ных продовольственных 
ярмарок с ценами ниже 
рыночных, что особенно 
актуально в период роста 
цен на продукты, то она 
сохранится. Ближайшая 
ярмарка состоится во вто-
рой половине октября.

Мадина ХАПАЕВА.

«Мы готовы 
поддержать 

инициативы»

Окончание.
Начало на 1-й стр.
За это короткое время 

дочь уже привыкла к но-
вому режиму дня, к новым 
друзьям и воспитателям. 
По вечерам хожу ее заби-
рать и вижу, что ребенок 
даже не хочет уходить. 
это лучшее доказательство 
того, что в новом садике 
созданы отличные усло-
вия для детей. они там 
не только проводят время. 
Их многому учат, готовят 
к школе. Радует, что бу-
дут изучать и английский 
язык, развивать таланты и 
способности детей. Само 
здание и территория во-
круг тоже не могут не радо-
вать. Нам всем есть с чем 
сравнить, и я скажу, мало 

какой детский сад может 
сравниться с этим. И, во-
преки слухам, нет никаких 
сложностей с тем, чтобы 
попасть в число воспитан-
ников этого современного, 
комфортного учреждения. 
мы просто подали заявку 
и были зачислены без про-
блем. Словом, очень рады 
этому событию и довольны 
условиями, созданными 
для наших детей. 

Ильяс ХАЧУКОВ, а. 
Псыж:

- Республика отпразд-
новала Курбан-байрам. 
это большой мусульман-
ский праздник, в нашей 
стране его всегда тради-
ционно отмечали, кроме 
как в советские годы. мои 
предки все были очень ве-

рующими людьми, призы-
вающими к доброте, вза-
имопомощи и уважению. 
Курбан-байрам в этом году 
для нашей семьи особо 
знаменательный праздник: 
три члена нашего рода 
встретили этот день в Сау-
довской Аравии, совершая 
хадж. В мекке и медине 
побывали мой сын, невест-
ка и племянник. Я очень 
доволен ими, они и раньше 
старались жить по законам 
совести, мне не прихо-
дилось за них краснеть, 
теперь же они тем более 
будут стараться быть до-
стойными нового статуса 
хаджи, который приобрели, 
совершив паломничество. 
Ждем их и будем встречать 
всей семьей, всем родом. 

Жителям же нашей много-
национальной республики 
в эти праздничные дни 
желаю быть вниматель-
ными друг к другу и до-
брожелательными, беречь 
добрые взаимоотношения 
и мир в республике, как 
было всегда. 

Ибрагим УЗДЕНОВ, 
заместитель декана фа-
культета экономики и 
управления КЧГУ им. У. 
Алиева, г. Карачаевск:

- В год 70-летия Победы 
в Великой отечественной 
войне мы, активисты Ка-
рачаево-Черкесского го-
суниверситета, совместно 
с представителями мо-
лодежи девяти стран со-
вершили восхождение на 
высочайшую точку Европы 

— эльбрус.  В команде 
было около 60 человек, это 
граждане России, Украи-
ны, таджикистана, Латвии, 
Венгрии, Грузии... Словом, 
всех государств, которые 
в 40-е годы прошлого века 
боролись с фашизмом. 
И то, что мы приурочили 
наше восхождение к юби-
лею Победы, то, что посвя-
тили его памяти отважных 
в о и н о в ,  ж е р т в о в а в ш и х 
жизнью ради нас, прида-
вало нам сил. Наши гиды 
и спасатели, опыт которых 
впечатляет, отмечали, что 
не помнят такой упорной и 
целеустремленной группы, 
как наша. За весь путь, а он 
был тяжелым, всего пять 
человек решили вернуться 
обратно, понимая, что не 

осилят восхождение, тогда 
как чаще всего бывало, что 
около половины составов 
групп прекращали восхож-
дение. И даже девушки, 
которых в нашей команде 
было немало, проявили 
себя самым лучшим об-
разом и достойно выдер-
жали это испытание. В 
итоге мы добились своего 
и водрузили на вершину 
эльбруса копию Знамени 
Победы. Не будет преуве-
личением сказать, что это 
восхождение сделало всех 
нас родными братьями и 
сестрами, мы будем дер-
жать связь, общаться. И, я 
думаю, такие проекты, как 
ничто другое, способны 
подружить молодежь са-
мых разных стран, даже 
тех, между которыми есть 
некоторое непонимание, 
и это лучший способ вос-
питания патриотизма в 
подрастающем поколении. 

Мадина ХАПАЕВА.

Путь к миру и взаимоПониманию

Людмила Данильченко 
(на снимке) возглавляет 
отделение почтовой связи 
в станице Сторожевой уже 
не первый год. Начина-
ла работать, как водится, 
почтальоном. это сейчас 
сумки почтальонов изрядно 
«похудели», с одной стороны, 
облегчив труд почтальона, 
а они – практически все 
женщины, с другой – заста-
вив их взять на себя роль 
рекламного агента, активно 
агитирующего на подписку. 
это раньше сумка почтальо-
на весила 15 килограммов, а 
в некоторые дни доходило и 
до 20. тут тебе и газеты, и 
журналы, и письма…

Если раньше подписная 
кампания вызывала ажиотаж 
в почтовых отделениях, нын-
че «тишь да гладь». Журналы 
никто не выписывает, цен-
тральные газеты – единицы, 
падают тиражи местных 
газет. тем не менее о том 
времени, когда работала 
почтальоном, Людмила вспо-
минает с легкой грустью:

- мне нравилась моя про-
фессия. это постоянное об-
щение с людьми. особенно 
со стариками, которые тебя 
ждут с нетерпением и иначе 
как «дочкой» не называют…

Про ее добрый нрав, 
заботливость, внимание 
к людям в станице прямо 
легенды ходят. Заболеет 
какой-нибудь почтальон - не 
посмотрит, что начальствует, 
подменит коллегу. Не пришел 
человек в назначенное вре-
мя - не поленится, заглянет 
в блокнот, найдет нужный 
номер пенсионера и напом-
нит ему, что пришло время 
получить законные денежки.

- А как же работать ина-
че? – недоумевает Людми-
ла. - Ведь всех своих селян 
знаю наперечет, за каждого 

переживаю или вместе с ними 
радуюсь. Да и потом, работа-
ющих в станице становится 
все меньше, а пенсионеров 
– все больше. Наши  старики, 
работающие и до пенсии не 
покладая рук, став пенсионе-
рами, покоя  тоже не знают. 
С утра до ночи работают – на 
пастбищах, на огородах, что-
бы прокормить себя и помочь 
детям, осевшим в городах, 
хочется и внуков порадовать 
сладостями и подарками. Вот 
и хочется стариков порадо-
вать, сообщить, что пенсию 
перечислили или же пришло 
долгожданное письмо от 
внука. Кстати, пенсионеры с 
легкостью подписываются на 
газеты, потому как им инте-
ресно все, что происходит в 
республике, да и читают они 
больше, чем молодежь…

Сама Людмила – человек 
образованный, грамотный – 
книги прямо «глотает» (очень 
любит читать с детства), не-
смотря на то, что у нее нема-
ленькое домашнее хозяйство, 
двое детей: Андрей учится в 
десятом классе, Виктор – в 
шестом.

- А как же успеваете 
управляться и с хозяйством, и 
со своей мужской командой?

- Ни сыновья, ни мой 
муж Юра никаких проблем 
мне не создают. Наоборот, 
и по хозяйству помогают, и 
на работу заглянут: не надо 
ли чем помочь? так что с 
«мужиками» мне повезло, как 
и с работой. мне очень нра-
вится высказывание одного 
умного человека: «Если  вам 
не нравится место, где вы 
находитесь, смените его, вы 
же не дерево». А вот я свою 
работу ни на какую другую 
не поменяла бы, потому что 
нравится!

Аминат ДЖАУБАЕВА.
Фото Таулана ХАЧИРОВА.

«с работой 
мне повезло»

..
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ТЕСТ НА ВЛАСТЬ
Борис Узденов родился

в 1915 году в ауле Хурзук в
простой крестьянской се�
мье. И хотя отцу многодет�
ного семейства Джамашу
почти всю сознательную
жизнь приходилось батра�
чить на богатых животново�
дов, он был истинным пред�
ставителем уважаемой фа�
милии, обладая высоким
чувством собственного до�
стоинства, благородством,
преданностью адатам пред�
ков. Четверо его детей уже
с раннего детства познали
тяжесть сельского труда.
Борис, к примеру, уже с 10
лет подрабатывал пастуш�
ком, а в 13 лет пас обще�
ственное стадо аула Эль�
куш, где семья Узденовых
вступила в колхоз. В 1929
году отец трагически погиб.
Случилось это, когда он вез
строительный камень для
животноводческой фермы и
груженая бричка перевер�
нулась на повороте. Как
позже вспоминал Борис
Джамашевич, эта трагедия
произошла на его глазах,
когда он, стоя вдалеке на
пригорке, увидел, как брич�
ка накренилась и камни в
считаные минуты накрыли
человека. И только подбе�
жав на место происше�
ствия, он увидел, что это его
отец. Так в 14 лет Борис
стал главой семьи, взяв на
себя заботу о братьях Ма�
нафе, Джаммолате, Мухам�
мате и сестре Бабу.

Как вспоминает ученый�
филолог элькушец Солтан
Алиев, младший брат Бори�
са Джаммолат геройски по�
гиб в 1944 году в партизан�
ских лесах Белоруссии, где
воевал в годы войны, а
жизнь другого брата, Мана�
фа, оборвалась еще до Ве�
ликой Отечественной. Буду�
чи учителем Элькушской
школы, он вез летом из Кис�
ловодска учебную литерату�
ру. Тот день выдался жар�
ким, и Манаф решил иску�
паться в озере. Но, судя по
рассказам, сердце парня не
выдержало перепадов тем�
пературы…

В 1933 году Борис окан�
чивает педтехникум в Мико�
ян�Шахаре, этой же осенью
его назначают заведующим
Элькушской начальной шко�
лой. Было ему в то время
всего 18 лет, но уже тогда
проявились его лидерские
качества: объединив моло�
дежь, практически на голом
энтузиазме, он достраива�
ет школу, организует суб�
ботники по благоустройству
аула. Неслучайно в 1934
году Узденова избирают
членом аульского совета и
одновременно председате�
лем сельсовета. После
окончания Высшей комму�
нистической сельскохозяй�
ственной школы в Грозном
в 1938 году Борис становит�
ся секретарем Малокарача�
евского райкома комсомо�
ла, а в 1939 году, получив
партбилет, возглавляет Ка�
рачаевский обком ВЛКСМ.
Столь быстрый карьерный
рост простого парня из на�
рода не был случаен – мо�
лодежь ходила за ним табу�

Юбилей

ется летом 1942 года, когда
фашистские войска вплот�
ную подошли к Северному
Кавказу и встала необходи�
мость усиления в регионе
партийного руководства.
Борис Узденов приступает
к исполнению обязанностей
третьего секретаря Малока�
рачаевского райкома
партии, который, как и сам
районный центр, находился
в Кисловодске.

«Хорошо помню, как в
город вступали фашисты, а
я на 16 лошадях спешно пе�
реправлял в Кизляр руково�
дителей партии и комсомо�
ла, в том числе и Бориса
Узденова, � вспоминает
Солтан Чорнаевич Алиев. �
Семья Узденовых остава�
лась в Кисловодске и чис�
лилась у гестапо в так на�
зываемой «третьей особой
группе», подлежащей рас�
стрелу. О том, что им гро�
зит опасность, удалось пе�
редать тестю Бориса, Туга�
ну Байрамукову. Он ночью
вывез дочь Дауту � жену
Бориса с их малолетними
детьми Азретом и Зоей в
безопасное место, спасая
от неминуемой гибели…
Когда в ноябре 1943 года
карачаевцы, огульно обви�
нённые в неблагонадёжно�
сти, были репрессированы
и высланы в Казахстан и
Среднюю Азию, руковод�
ство страны разрешило
партийным работникам
вернуться с семьями на
родину. Цели преследова�
лись далёкие от благих: по�
селить в народе недоверие
к своим лидерам, тем са�
мым «обезглавить», лишить
единства народ и посеять
раздор внутри этноса. По�
давляющее большинство
карачаевских руководите�
лей не поддалось этой про�
вокации и выехало вслед за

выжили в самые тяжёлые
годы изгнания.

В конце 1946 года Б. Уз�
денов был осуждён на 5 лет
по сфабрикованному доно�
су. Так он попал в лагерь в
городе Тайшете. А все из�
за того, что имел неосто�
рожность сказать, что из�за
нескольких негодяев�пре�
дателей пострадал весь на�
род… Но такие личности,
как Борис Узденов, облада�
ющие волевым характером
и врождённой интеллигент�
ностью, всегда выделяются
из толпы, куда бы ни забро�
сила их судьба, которая
имеет обыкновение «то воз�
нести тебя высоко, то бро�
сить в бездну без стыда»…
Послужной список заклю�
чённого Узденова произвел
впечатление на начальника
лагеря, и он назначил Бори�
са на должность помощни�
ка по труду, что открыло
возможность поддерживать
солагерников, в частности,
знаменитую певицу Лидию
Русланову. В то время она
отбывала срок в Тайшете и
он, как мог, оберегал испол�
нительницу народных пе�
сен.

После возвращения из
лагеря в 1951 году Борис
Джамашевич был полностью
реабилитирован. С этого
момента начинается его 20�
летняя деятельность
партийного лидера: секре�
тарь Ильичевского РК КПСС
Южно�Казахстанской обла�
сти, первый секретарь Ма�
локарачаевского РК КПСС,
первый секретарь Карачаев�
ского РК КПСС. А заверше�
нием его блистательной ка�
рьеры стала хозяйственная
работа на директорских по�
стах в совхозе «Горный» и в
пансионате «Прикаспий».

Из воспоминаний С.
Алиева: «Меня всегда пора�

инициативу поддержало, и
все районы Карачаевской
автономной области приня�
ли участие в сборе средств.
И мы тогда вместе с ним
собрали 200 тысяч рублей.
Собрать�то собрали, а куда
их сдавать? Борис Джама�
шевич встретился с управ�
ляющим банка, и вместе
они нашли способ передать
деньги по назначению. По�
строенные самолеты были
названы «Колхозник Кара�
чая» � в честь людей, отдав�
ших свои сбережения. Еще
помню, как после возвра�
щения карачаевцев на ро�
дину по его инициативе
было подготовлено благо�
дарственное письмо в ад�
рес Никиты Хрущева за его
содействие в возвращении
народа из мест депортации.
Его подписали 12 самых
известных и уважаемых
представителей карачаевс�
кого народа».

Борис Узденов никогда
ничего не просил для себя
лично. Но когда речь шла о
каком�то общественном ин�
тересе, он готов был сту�
чаться в самые высокие ка�
бинеты. Он оставил после

вич остался в памяти совре�
менников, и если бы в его
времена делали тест на
власть, он бы с честью его
выдержал, потому как обла�
дал опытом управленца и
хозяйственника, в котором
наличествовал гуманитар�
ный аспект � способность
уважать людей и сочувство�
вать им …

«СЕРДЦЕ ОТДАЮ
И БОЛЬШОМУ,

И МАЛОМУ КАРАЧАЮ…»
 Каждый раз в Карачаев�

ске, проходя мимо аллеи
«Славные люди Карачая»,
где установлены мемори�
альные доски, невольно за�
медляю шаг. С некоторыми
героями я была хорошо зна�
кома, о других писала, о
третьих мечтала написать.
Здесь увековечено и имя
Бориса Джамашевича Узде�
нова, которого я знала с
детства, хотя что общего
могло быть у первого сек�
ретаря Карачаевского рай�
кома партии и школьницы
из шахтерского поселка? А
всё дело в том, что его имя
не сходило с уст моей тёти,
Марии Маулеевны Кочкаро�

ственные задания по сдаче
молока, мяса, шерсти. Зна�
чительно выросло поголо�
вье скота. Только в одном
совхозе им. О.Касаева было
более 44 тысяч овец, 4 ты�
сячи КРС, 1000 лошадей!
Именно Борису Джамаше�
вичу принадлежит заслуга в
улучшении породности ско�
та. При нём в Большой Ка�
рачай начали завозить абер�
дин�ангусскую породу КРС,
коз пуховой породы из
Оренбурга и шерстяной из
Узбекистана, яков с Памира,
Алтая и из Тувы.

 «Имя Бориса Джамаше�
вича Узденова обращает
нашу память к тем страни�
цам, которые рассказывают
о становлении Малокарача�
евского района, � вспомина�
ет Хасан Байрамуков, уважа�
емый в Учкекене аксакал,
бывший руководитель Ма�
лого Карачая. � Именно в
непростой период, когда
карачаевский народ вернул�
ся на родину, Борис Джама�
шевич возглавил район.
Большое внимание он уде�
лял подбору кадров, благо�
даря чему у нас были силь�
ные руководители, он отпра�
вил на учёбу в вузы и парт�
школы несколько девушек�
горянок. Работать с ним
было непросто, но интерес�
но. Сам одержимый рабо�
той, он и от окружающих
ждал того же. Чтобы сохра�
нить старинный аул Хасаут,
Узденов создал на его базе
совхоз, построил четыре
двухэтажных жилых дома».

 А вообще, Узденов по�
ставил в Малом Карачае на
поток строительство финс�
ких домиков, при нём нача�
ла работать архитектурная
служба, заново нарезали
улицы сёл и аулов. В пер�
вые же дни своей деятель�
ности в Малом Карачае об�

ратил серьезное внимание
на состояние местной про�
мышленности, к примеру,
сам занялся маломощным
кирпичным заводом и бла�
годаря организаторским
способностям буквально
возродил предприятие. В
течение короткого времени
были построены районная
больница, новые школы в
аулах Элькуш, Кызыл�По�
кун, Красный Восток. В цен�
тре Учкекена выросла шко�
ла�интернат на 380 мест,
было начато строительство
ДК на 450 мест, открылась
музыкальная школа, по�
явился первый танцеваль�
ный ансамбль «Минги Тау».
Он одинаково любил и
Большой, и Малый Карачай,
в которые вложил немало
душевных сил, именно так,
� потому что сердце отда�
вал работе. И люди ему от�
вечали тем же, потому что
были свидетелями замет�
ных преобразований в сво�
их населенных пунктах.

ВСЁ ОСТАЁТСЯ
ЛЮДЯМ…

Как порой неожиданно у
людей совпадают мысли и

дом Мураховским. И все
они с большой теплотой
относились к Борису Джа�
машевичу, высоко его цени�
ли. Он оставил после себя
заметный след в масштабах
всей нашей республики и
даже Ставропольского
края.

Как известно, соседние
с тогдашней автономной
областью Кавминводы пи�
тались водой из Эшкаконс�
кого водохранилища, но во�
доснабжение часто сопро�
вождалось срывами, что со�
здавало проблемы. Б. Узде�
нов лично участвовал в обу�
стройстве этого водохрани�
лища, чтобы обеспечить
бесперебойное водоснаб�
жение Кисловодска. В са�
мом городе�курорте он су�
мел создать снабженческие
и торговые базы, которые
работали в интересах Мало�
го Карачая и его жителей
вплоть до перестройки.
Кроме дороги в Кисловодск
через Маринское ущелье
Узденов добился асфальти�
рованной и через Эльтар�
кач. Благодаря своим свя�
зям он сумел «затащить» в
Учкекен электронный завод,
содействовал открытию в
Карачаевске инструмен�
тального и конденсаторно�
го заводов, возродил в селе
Первомайском сыроделие,
загубленное за годы депор�
тации карачаевцев, зани�
мался развитием Тебердин�
ского заповедника, его обу�
стройством и подбором
кадров. У него был огром�
ный круг единомышленни�
ков, которых считал для
себя близкими людьми, и,
наверное, это составляло
половину его успеха в уп�
равленческой работе. Это
были председатель Мало�
карачаевского райисполко�
ма Аскер Эбзеев, директор
совхоза «Учкекенский» Са�
лис Борлаков, директор ко�
незавода №168 Михаил
Эфрос, председатели Кара�
чаевского райисполкома
Науруз Кубанов и Хажбу
Архагов, директор совхоза
«Верхнекубанский» Султан
Бесленеев, директор совхо�
за «Красногорский» Осман
Долаев и другие. Такие лич�
ности, как Борис Узденов и
Абубекир Аргунов, рожда�
ются в каждом народе в сто
лет один раз, а то и реже.
Дай Аллах, чтобы таких лю�
дей у наших народов было
больше!»

Человек�эпоха, Борис
Узденов и жил в удивитель�
ное время, когда мы впер�
вые полетели в космос,
строили БАМ, на пике сла�
вы были студенческие отря�
ды и ученические бригады,
а с плакатов на нас, каза�
лось, непобедимо и вечно
смотрел человек труда. Он
был одним из тех, кто ощу�
щал идущие через себя
токи истории, направлен�
ные на созидание и то, что
оставит в наследство зем�
лякам и потомкам…

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото из семейного ар)

хива Узденовых: Борис
Джамашевич Узденов
(1915)2009 г.); в кругу
единомышленников и
друзей, на снимке ) спра)
ва в нижнем ряду, а рядом
генерал)полковник Сол)
тан Магомедов.

В ЭТОМ году исполняется 100 лет со дня рож)
дения Бориса Джамашевича Узденова, кава)

лера орденов Трудового Красного Знамени и
«Знак Почета», видного руководителя, истинного
патриота, внесшего неоценимый вклад в разви)
тие экономики, сельского хозяйства, в подъем ин)
фраструктуры сельской местности в Карачаево)
Черкесии. И по сей день в аулах Большого и Ма)
лого Карачая, где он в разное время являлся пер)
вым лицом, народ с благодарностью и особым
пиететом вспоминает Бориса Джамашевича, от)
мечая его чисто человеческие качества – душев)
ность, доброту, умение понять, желание поддер)
жать. И как жаль, что мы не интересуемся наши)
ми героями труда, производства, и каждое новое
поколение пишет свою историю, будучи уверен)
ным в том, что она начинается с него, и об ушед)
шей эпохе судит с сегодняшней точки зрения…
Когда)то Пушкин сказал: «Уважение к прошлому
– вот черта, отличающая образованность от ди)
кости». Но есть еще «фонд» исторической памя)
ти, поддерживаемый народом, его старшим по)
колением, и задача молодых – сохранить его для
последующих поколений, чтобы те знали, «какие
люди были в наше время»

себя построенные дома жи�
вотноводов и молочно�то�
варные фермы, школы и
больницы, дома культуры и
ФАПы на селе, воспитал
целую плеяду руководите�
лей новой формации.

Борис Джамашевич
ушел из жизни в 1997 году.
Его супруга Даута Туганов�
на � в 2009�м. Их дети: Аз�
рет, Джигит, Светлана, Аб�
дул�Кады (к сожалению,
второй по счету ребенок �
дочь Зоя в 13 лет умерла на
чужбине) � стали грамотны�
ми и востребованными спе�
циалистами. 16 внуков ста�
ли врачами, учителями,
бизнесменами, экономис�
тами, аграриями. Подраста�
ют правнуки, и хочется ве�
рить, что, когда они станут
взрослыми, у них благода�
ря рассказам старших сло�
жится портрет их знамени�
того прадеда � человека�
эпохи, человека�легенды,
который всегда оставался
собой и определял векторы
жизни там, где работал и со�
зидал, брал на себя ответ�
ственность и отстаивал
свои принципы.

Таким Борис Джамаше�

вой, работавшей под его
началом 3�м секретарём:
«Борис Джамашевич ска�
зал», «Первый» распоря�
дился», «Завтра нас вызовут
«на ковёр»… Именно Узде�
нов в своё время рекомен�
довал Марию на эту долж�
ность, когда она возглавля�
ла Нижнемаринскую школу
и благодаря ей было от�
строено новое здание. Была
у него такая черта – отсле�
живать перспективные,
инициативные молодые
кадры, чтобы дать им шанс
для карьерного роста…

Частенько я увязывалась
за тётей в служебной маши�
не на животноводческие
точки, где бывал и Борис
Джамашевич. И при виде его
чабаны, скотники, доярки
буквально преображались �
как же светлели их лица! Как
вспоминает Мария Мауле�
евна, за годы руководства
Карачаевским районом
(1962�1971 годы) Узденов
поднял сельское хозяйство,
много сил вложил в разви�
тие аулов и курортов, за что
был награждён орденом.
Район всегда выполнял и
перевыполнял государ�

В этот день управления
ПФР республики распахну�
ли свои двери для молодых
людей, чтобы рассказать и
показать, как устроена со�
временная пенсионная си�
стема России. В Главном уп�
равлении Отделения ПФР
по КЧР в городе Черкесске
школьников и студентов го�
рода встречали управляю�
щий ГУ�ОПФР по КЧР Му�
рат Суюнчев, министр обра�
зования и науки КЧР Инна
Кравченко и заместитель
управляющего ГУ � ОПФР по
КЧР Ирина Тамбиева.

� Вы � люди молодые и
еще не задумываетесь о
своей пенсии. Но думать о
ней надо сейчас. Нам с вами
предстоит очень большая
работа по формированию
новой пенсионной культу�
ры, где каждый человек с
первых дней своей трудо�

 Звонкая фортепьянная
мелодия льется по улице, а
звучный женский голос на�
певает песню. Невольно ос�
танавливаюсь и прислуши�
ваюсь. «Это Светлана поет»,
� рассказывает мне сосед�
ка. «Значит, настроение хо�
рошее или песню сочиняет.
Она может петь и как Пуга�
чева, и как оперная певица»,
� делится женщина.

 Действительно, Светла)
на ПОСПЕЛОВА (на снимке)
имеет незаурядные музы�
кальные данные. С раннего
детства Света удивляла род�
ных способностью быстро
запоминать мотив и попа�
дать в ритм любой мелодии.
А как иначе, если росла она в
музыкальной семье, где все,
начиная от дедушек и бабу�
шек и заканчивая родным
братом, мамой и папой, от�
личались прекрасными голо�
сом и слухом.

 � В детстве хотела стать
артисткой. Артистки не полу�
чилось, зато есть музыкант, �
смеется Светлана. – Любовь
к музыке у меня от родите�
лей. Одно из самых ярких
воспоминаний из детства о
том, как мой отец, линейный
казак, вместе с сестрами пел
русские народные песни в
четыре голоса, а мы, дети,
подпевали.

 Свой путь в мир музыки
Светлана Поспелова начала
с музыкальной школы по
классу фортепиано. Хоть

Пенсионная культура
для молодежи

вой деятельности знает, как
заботиться о своей буду�
щей пенсии и как ее приум�
ножить. Начинаем ее мы, а
заканчивать эту программу
будете уже вы, когда устро�
итесь на работу и придете в
органы управления для по�
лучения собственной пен�
сии, � отметил в привет�
ственной речи к молодежи
управляющий Главного уп�
равления Отделения Пенси�
онного фонда России по
КЧР М. Суюнчев.

 Министр образования и
науки КЧР Инна Кравченко
поблагодарила ОПФР по
КЧР за проведение нео�
днократных социально зна�
чимых мероприятий для мо�
лодежи, отметив, что, к со�
жалению, пенсионной теме
практически не уделено
внимание в программе
среднего образования.

 � Молодые люди выхо�
дят во взрослую жизнь не�
вооруженные пенсионными
знаниями. Бабушки�дедуш�
ки и родители тоже не мо�
гут быть в этом вопросе хо�
рошими советчиками – их
пенсия формировалась со�
всем по другим правилам.
Поэтому Пенсионный фонд
Российской Федерации со�
вместно с органами обра�
зования начинает проведе�
ние в Карачаево�Черкесии
образовательной програм�
мы по повышению пенсион�
ной и социальной грамотно�

сти учащейся молодежи, �
сказала И. Кравченко.

В рамках реализации
программы повышения пен�
сионной грамотности Пен�
сионный фонд России дора�
ботал и напечатал новое
издание учебного пособия
«Все о будущей пенсии: для
учебы и жизни» по основным
пенсионным вопросам. О
том, какие ответы на главные
вопросы пенсионной систе�
мы скрыты за обложкой не�
большого и красочного
учебника, рассказала заме�
ститель управляющего ГУ�

ОПФР по КЧР Ирина Тамби�
ева. Доступно и наглядно, с
использованием схем, ри�
сунков и словаря основных
понятий, учебник «Все о бу�
дущей пенсии: для учебы и
жизни» рассказывает о пра�
вилах пенсионного обеспе�
чения в нашей стране. Это
пособие – первый шаг для
школьников и студентов на
пути знакомства с пенсион�
ной системой России и фор�
мирования у них новой пен�
сионной культуры. А занима�
тельное тестирование,
представленное на после�
дних страницах, поможет
оценить полученные знания.

 � Очень важное и нужное
мероприятие. В моей семье
есть люди пенсионного и
предпенсионного возраста,
с которыми я обязательно
поделюсь полученными зна�
ниями. Это очень полезно и
для меня, ведь теперь я
знаю, что к выбору будущей
работы нужно подходить ос�
новательно, и то, что резуль�
таты пенсии зависят только
от меня, � поделилась уче�
ница 9 класса гимназии №9
г. Черкесска Александра
Еремина.

Завершилась встреча
экскурсией по управлению
Пенсионного фонда России
по г. Черкесску, где школь�
ники и студенты смогли на�
глядно увидеть, как работа�
ет Пенсионный фонд, и за�
дать все интересующие
вопросы.

Раиса АРНАУТОВА.
Фото автора.

УДИВИТЕЛЬНО, но факт: о своей будущей пенсии
практически никто не задумывается. Учеба, а за)

тем и работа занимают уйму времени и пролетают как
один миг. Вот так, незаметно, и пенсия оказывается
не за горами. Но что из себя представляет современ)
ная пенсия, из чего она складывается и как можно по)
влиять на ее размер в самом начале пути? Ответы на
эти и многие другие вопросы смогли узнать школьни)
ки и студенты нашей республики 22 сентября в Отде)
лении Пенсионного фонда России по КЧР в рамках
Всероссийского дня пенсионной грамотности.

Когда музыка в сердце
мама и хотела
отдать дочь на
скрипку, Света
выбрала основу
основ всех музы�
кальных инстру�
ментов. Затем
окончила Став�
ропольское му�
зыкальное учи�
лище по специ�
альности хоро�
вого дирижиро�
вания, с отличи�
ем окончила и
Краснодарский
государствен�
ный институт ис�
кусств и культуры по специ�
альности «художественное
творчество».

 За плечами Поспеловой
многолетний опыт работы в
России и Греции. Во время
пребывания в Греции Свет�
лана попробовала себя в
разных профессиях: от
уборщицы до оперной певи�
цы. Но никогда не расстава�
лась с музыкой и не пере�
ставала петь. Даже вдали от
Родины она была организа�
тором и активным участни�
ком мероприятий, посвя�
щенных государственным
праздникам России и рус�
ским писателям.

 Последние годы Светла�
на Ивановна преподает му�
зыку подрастающему поко�
лению в г. Черкесске. Кол�
леги по МКДОУ №27 о сво�
ем музыкальном руководи�

теле отзываются с добро�
той, не забывая упомянуть и
удивительную работоспо�
собность музыканта и хоро�
вика. Хвалят Поспелову и в
гимназии №13, где она пре�
подает музыку и руководит
хором. Еще бы, ведь женщи�
на отдается любимому делу
без остатка.

 � Музыка для меня � ес�
тественное состояние души.
Не вижу себя в других сфе�
рах. Для меня возможность
творить – это свобода. А
творческое настроение при�
ходит в хорошем располо�
жении духа. Хоть и считает�
ся, что стрессовые ситуации
способствуют работе мозга,
к творчеству это не относит�
ся, � подытоживает С. По�
спелова.

Раиса АРНАУТОВА.
Фото автора.

нами. В этом человеке был
заложен огромный созида�
тельный потенциал, та на�
дежность, верность данно�
му слову, которые подкупа�
ли любого, с кем его стал�
кивала судьба.

В 1940 году Б. Узденова
направляют в Москву, в
Высшую партийную школу,
и из столицы он возвраща�

своими семьями, чтобы по�
мочь народу перенести тя�
готы депортации»…

В январе 1944 года Бо�
рис Джамашевич был на�
значен заместителем ди�
ректора винсовхоза в Ки�
ровском районе Южно�Ка�
захстанской области. Бла�
годаря его поддержке и
помощи многие земляки

жало, что Борис Джамаше�
вич умеет не только органи�
зовывать людей, и они не�
пременно за ним идут, но и
добивается поставленной
цели. В годы войны, ещё до
выселения, Б. Узденов ини�
циировал среди элькушцев
сбор денег на строитель�
ство самолета для Красной
Армии. Бюро райкома эту

чувства! И что характерно,
это часто случается, когда
даёшь оценку личности того
или иного человека. Я хоро�
шо знала Героя Социалис�
тического Труда Абубекира
Дадимовича Аргунова,
председателя колхоза «Путь
Ильича». Для меня А. Аргу�
нов и Б. Узденов � те титаны
и атланты, на которых в своё
время держались колхозы и
совхозы, инфраструктура
глубинки. Их обоих объеди�
няло главное – персональ�
ная ответственность и за
людей, и за тот участок ра�
боты, который они возглав�
ляли. В Оксфордском сло�
варе есть такое понятие, как
«российский интеллигент».
Это человек, озабоченный
судьбами людей, которым
живётся хуже, чем ему.

 Из воспоминаний Умара
Темирова, бывшего второго
секретаря Карачаево�Чер�
кесского обкома партии,
кандидата экономических
наук, государственного со�
ветника РФ 1 класса:

«Аргунов и Узденов, го�
сударственники, посвятив�
шие жизнь бескорыстному
служению Отечеству и со�
гражданам, и об одном и
другом в республике вспо�
минают с глубоким почтени�
ем и любовью. Борис Джа�
машевич обладал природ�
ным умом и настолько бо�
гатым жизненным опытом,
что закономерно был вос�
требован в качестве руково�
дителя и в партийных орга�
нах, и на хозяйственной
работе. Эти его качества
отмечали все первые секре�
тари обкома партии того
времени, а за годы своей
партийной деятельности
Узденов успел поработать с
Василием Антоновым, Ни�
колаем Лыжиным, Фёдором
Бурмистровым, Всеволо�

Путь созидания Бориса УзденоваПуть созидания Бориса Узденова
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Администрация Ногайс�
кого муниципального района
информирует население о пре�
доставлении в аренду сроком
на 3 года земельном участке с
кадастровым номером
09:01:0030302:462, мерою
15000 кв. м, для ведения крес�
тьянско�фермерского хозяй�
ства, категория земель: земли
сельскохозяйственного назна�
чения, расположенном по ад�
ресу: КЧР, Ногайский район, в
100 м южнее а. Икон�Халк.

Заявления принимаются в
течение месяца со дня опубли�
кования объявления по адресу:
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Кадастровый инженер Збарская Татьяна Петровна (г. Чер�
кесск, ул. Революционная, 5, адрес электронной почты
zbarskaya_tanya@mail.ru, тел. 8 (8782) 26�23�47), в отношении
земельного участка, расположенного по адресу: Малокарача�
евский район, СПК «Терезинский», кадастровый номер
09:08:0000000:3494, 3500, выполняются работы по подготовке
проекта межевания земельного участка. Выделяемый в счет
земельной доли земельный участок располагается: пашня, поле
№ 26, площадь 0,46 га на каждый пай, сенокос, поле Хангерий,
площадь 1,27 га на каждый пай.

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания зе�
мельного участка является Салпагарова Балду Тилмековна
(Малокарачаевский район, с. Первомайское, ул. Абуковская,
20, тел. 89283982095).

С проектом межевания земельного участка можно ознако�
миться по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5.

Возражения относительно размеров и местоположения
границ земельного участка, выделяемого в счет земельной
доли принимаются в течение 30 дней со дня опубликования
объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5.

При проведении согласования местоположения границ при
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,
а также документы о правах на земельный участок.

Столы и стулья

с. Дружба , ул. Победы, 3
ТЦ"Долина"

тел. 8�928�626�00�09.

от производителя

Юрист с опытом;
Бухгалтер знание 1С,

  с опытом;
Электрогазосварщик;
Автокрановщик;

ÒÐÅÁÓÞÒÑß ÍÀ ÐÀÁÎÒÓ:ÒÐÅÁÓÞÒÑß ÍÀ ÐÀÁÎÒÓ:ÒÐÅÁÓÞÒÑß ÍÀ ÐÀÁÎÒÓ:ÒÐÅÁÓÞÒÑß ÍÀ ÐÀÁÎÒÓ:ÒÐÅÁÓÞÒÑß ÍÀ ÐÀÁÎÒÓ:

Обр. по тел. 22�85�50.

Экономист с опытом в Гос�
стройсмете;

Дорожный мастер�прораб;
Водитель на автобус ПАЗ;
Водитель на КамАЗ ЗИЛ.

Кадастровый инженер Хапаев Садык Аубекирович (г. Чер�
кесск, пр. Ленина, д. 2, hapaevs@gmail.com, тел. 26�01�37),
настоящим извещает о проведении кадастровых работ по
подготовке межевого проекта в отношении ЗУ, образованных
в счет выделяемых земельных долей из общей долевой соб�
ственности по адресу: КЧР, Прикубанский район, СПК «Холод�
нородниковское» с к. н. 09:02:0000000:6904, 7048, пашня, поле
№ 12, площадью 3,49 га каждому; сенокос, поле № 41, пло�
щадью 0,73 га каждому; пастбище, поле № 40, площадью 2,08
га каждому; с к. н. 09:02:0000000:12323, 12324, 12325, 12326,
12327, 12328, 12329, сенокос, поле № 41, площадью 0,73 га
каждому.

Заказчиком кадастровых работ является Гедиев Магомет
Шамилович (КЧР, Прикубанский район, с. Холоднородниковс�
кое, ул. Обзорная, 56, тел. 89283995336).

Собрание заинтересованных лиц по плоду согласования
местоположения границ ЗУ состоится по адресу: КЧР, г. Чер�
кесск, пр. Ленина, д. 2�й этаж, каб. № 5, 26.10.2015 г. в 10�00
часов.

С проектом межевания ЗУ можно ознакомиться по адресу:
г. Черкесск, пр. Ленина, д. 2, 2�й этаж, каб. № 5.

Возражения, дополнения, предложения по доработке про�
екта межевания ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, пр. Ленина,
д. 2, 2�й этаж, каб. № 5.

Здесь Вас примут в любом состоянии,
основательно почистят отравленный орга�
низм и, самое главное, избавят душу от
ощущения дискомфорта. Потому, что дис�
комфорт  изматывает и заставляет челове�
ка пьянствовать.

Наркологический центр
«Белые столбы»

Лицензия № ЛО�23�01�007�230, выданный 29.05.2014 г.
Министерством здравоохранения Краснодарского края.

Н а ш  а д р е с :Н а ш  а д р е с :Н а ш  а д р е с :Н а ш  а д р е с :Н а ш  а д р е с :

Краснодарский край, ст. Отрадная,Краснодарский край, ст. Отрадная,Краснодарский край, ст. Отрадная,Краснодарский край, ст. Отрадная,Краснодарский край, ст. Отрадная,

тел. 8�918�38�92�993.тел. 8�918�38�92�993.тел. 8�918�38�92�993.тел. 8�918�38�92�993.тел. 8�918�38�92�993.

КЧР, Ногайский район, п. Эр�
кен�Шахар, ул. Некрасова, 16.

Администрация Зелен�
чукского муниципального рай�
она проводит предварительное
согласование для предоставле�
ния в аренду земельного учас�
тка, расположенного по адре�
су: КЧР, Зеленчукский район, ст.
Зеленчукская, севернее дома
№ 245, по ул. Зеленчукской по
направлению в а. Ильич, пло�
щадью 25000 кв. м, из земель
населенных пунктов, для веде�
ния личного подсобного хозяй�
ства.

Лицам, заинтересованным
в предоставлении вышеуказан�
ного земельного участка, необ�
ходимо обращаться лично или

Администрация Урупского муниципального района предос�
тавляет в аренду земельные участки из земель населенных
пунктов, предназначенные для ведения личного подсобного
хозяйства, расположенные по адресу: Карачаево�Черкесская
Республика, Урупский р�н, с. Курджиново, пер. Лабинский, 16а,
площадью 1000 кв.м, с кадастровым номером
09:05:0030301:456; Карачаево�Черкесская Республика, Урупс�
кий р�н, с. Курджиново, ул. Школьная, 43а, площадью 1496 кв.
м, с кадастровым номером 09:05:0120101:560; Карачаево�Чер�
кесская Республика, Урупский р�н, с. Курджиново, ул. Школь�
ная, 6, площадью 2080 кв.м, с кадастровым номером
09:05:0120101:557; под объекты сельскохозяйственного назна�
чения: Карачаево�Черкесская Республика, Урупский р�н, с.
Предгорное, ул. Шоссейная, 1а, площадью 170000 кв.м, с ка�
дастровым номером 09:05:0010201:208; Карачаево�Черкесская
Республика, Урупский р�н, с. Предгорное, ул. Шоссейная, 2
«б», площадью 26000 кв. м, с кадастровым номером
09:05:0010201:207; Карачаево�Черкесская Республика, Урупс�
кий р�н, с. Псемен, ул. Ставропольская, 18, площадью 3800 кв.
м, с кадастровым номером 09:05:0190102:53; для пастбища:
Карачаево�Черкесская Республика, Урупский р�н, х. Ершов, ул.
Шоссейная, 1/3, площадью 3000 кв.м, с кадастровым номером
09:05:0100101:165.

Заявки или претензии принимаются в течение месяца со
дня опубликования объявления по адресу: КЧР, Урупский р�он,
ст. Преградная, ул. Советская, 60, каб. 31.

посредством почтовой связи
по адресу: КЧР, Зеленчукский
район, ст. Зеленчукская, ул.
Ленина, 81.

Продается  ДОМ  в с.
Дружба, по улице Комсомоль�
ской, № 50. Имеется 2 времян�
ки, газ, вода, 12 соток земли
или меняю на 2�х комнатную
квартиру (2�3 этажи).

Обр. по тел. 8�928�392�
74�79.

 Продаются КУРЫ�НЕ�
СУШКИ. Доставка по районам
бесплатная. Тел. 8�963�114�
78�94.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ
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ЭФФЕКТИВНА!

Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович (квалифика�
ционный аттестат № 09�13�53, г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6;
8(8782) 25�29�90; e�mail: zemlya_pravo@mail.ru), выполняет ра�
боты по подготовке проектов межевания земельных участков
с кадастровыми номерами:

09:03:0000000:6290; 6686; 6647; 6633 расположенные по
адресу: КЧР, Хабезский район, СКП «Хабезское» в 3,1 км за�
паднее а. Хабез (сенокос по 2,08 га каждый).

09:03:0000000:6686; 6647 расположенные по адресу: КЧР,
Хабезский район, СКП «Хабезское» в 4,2 км западнее а. Хабез
(пастбище по 1,29 га каждый).

09:03:0000000:6341 расположенный по адресу: КЧР, Хабез�
ский район, СКП «Хабезское» в 4,2 км западнее а. Хабез (па�
стбище).

09:03:0000000:6341 расположенный по адресу: КЧР, Хабез�
ский район, СКП «Хабезское» в 4,2 км западнее а. Хабез (се�
нокос).

09:03:0000000:нет в ГКН расположенные по адресу: КЧР,
Хабезский район, СКП «Хабезское» в 3,2 км западнее а. Хабез
(пастбище).

09:03:0000000:нет в ГКН расположенные по адресу: КЧР,
Хабезский район, СКП «Хабезское» в 1,3 км западнее а. Хабез
(сенокос).

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания зе�
мельных участков является Дауров Мурадин Далилович (а.
Хабез, ул. Гагарина, 17, тел: 8�909�498�16�30).

09:03:0000000:7865 расположенный по адресу: КЧР, РГУППР
Эльбурганский, поле № 54 (пастбище).

09:03:0000000:7865 расположенный по адресу: КЧР, РГУППР
Эльбурганский, поле № 74 (сенокос).

09:03:0000000:7865 расположенный по адресу: КЧР, РГУППР
Эльбурганский, поле №4 (залежь).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля�
ется Ходжев Мурат Владимирович (г. Черкесск, ул. Фрунзе,
111, тел.: 8�928�384�38�86)

09:03:0000000: нет в ГКН, расположенных по адресу: КЧР,
Хабезский район, СКП «Нарт», в 7,2 км юго�западнее а. Али�
Бердуковский (сенокос).

09:03:0000000: нет в ГКН, расположенных по адресу: КЧР,
Хабезский район, СКП «Нарт», в 11,5 км юго�западнее а. Али�
Бердуковский (пастбище).

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания зе�
мельных участков является Нанаев Газраиль Фуадович (а. Али�
Бердуковский, ул. Школьная, 14, тел. 8�963�284�89�29). С про�
ектами межевания земельных участков можно ознакомиться
по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, ООО «Земля и право».

Возражения, дополнения, предложения по доработке про�
ектов межевания земельных участков принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Чер�
кесск, ул. У. Алиева, 6, ООО «Земля и право».

Окончание.
Начало на 1�й стр.
� До октября осталось

не так много времени.
Насколько Карачаево�
Черкесскстат готов к про�
ведению Микроперепи�
си?

 � В рамках подготовки
к данному мероприятию в
прошлом году силами спе�
циально привлеченных ре�
гистраторов были проведе�
ны работы по уточнению
перечня жилых помещений,
подлежащих обследова�
нию. В настоящее время
уже сформированы органи�
зационные планы проведе�
ния Микропереписи насе�
ления по городам и райо�
нам республики, включаю�
щие создание счетных и
инструкторских участков.
Определена потребность в
переписном персонале, ве�
дется его подбор.

 � Как формировались
списки участков и сколь�
ко человек охватывает
один счетный участок?

� Выборочная совокуп�
ность единиц наблюдения
сформирована на феде�
ральном уровне Росстатом
по всем субъектам Россий�
ской Федерации из числа
счетных участков после�
дней Всероссийской пере�
писи 2010 года с обеспе�
чением представительства
городского и сельского на�
селения, а также отражения
основных структурных осо�
бенностей населения, со�
става и типов домохо�
зяйств. Средняя норма на�
грузки на переписчика за
период проведения Микро�
переписи населения со�
ставляет 400 человек.

 � При проведении пе�
реписи населения орга�
нами статистики прини�

Мой Дом � моя страна
маются серьёзные меры
по защите населения от
всякого рода мошенни�
ков, которые могут про�
никнуть в квартиры под
видом переписчиков. Ка�
кие меры приняты в этот
раз?

 � У каждого переписчи�
ка будет специальное удо�
стоверение, которое дей�
ствительно только при
предъявлении паспорта.
Помимо документов у них
будут светоотражающий
браслет, синий портфель с
символикой Росстата и
планшетный компьютер.
Для проведения переписи
подбираются лица, успеш�
но прошедшие тестирова�
ние и показавшие себя с
положительной стороны.
Кроме того, потенциальных
переписчиков проверят на
отсутствие судимостей и
административных нару�
шений. Все эти меры по�
зволят нам обеспечить бе�
зопасность населения. Для
опроса населения нашей
республики Карачаево�
Черкесскстатом будет при�
влечено 35 переписчиков и
9 инструкторов. Отбор бу�
дет произведен до конца
сентября путем собеседо�
вания. Обучение перепис�
ных кадров состоится 1�2
октября.

 � С какими проблема�
ми обычно сталкиваются
переписчики?

 � Сложности возникают
в случаях, когда переписчи�
ки не могут застать респон�
дентов дома и приходится
повторно посещать данное
помещение. Имеет место
нежелание некоторых
граждан по различным при�
чинам участвовать в опро�
се. В этой связи немало�
важным является умение
переписчика наладить кон�
такт и дать нужные разъяс�
нения. Кроме того, отсут�
ствие нумерации на домах
и аншлагов с названиями
улиц также создают опре�
деленные трудности при
обходе участков.

� Имеют ли респон�
денты право не пустить
переписчиков в свой

дом?
 � Приглашать перепис�

чика в квартиру или дом не
обязательно, сведения
можно предоставить на ле�
стничной площадке или во
дворе дома.

� Не слишком ли уто�
мительная беседа пред�
стоит опрашиваемым?

 � Всего опросный лист
содержит 28 вопросов. Это
займет не более 15 минут
диалога с переписчиком. В
ходе беседы будут заданы
вопросы о возрастно�поло�
вом составе членов домо�
хозяйств, владении языка�
ми, источниках средств к
существованию, экономи�
ческой активности и заня�
тости, гражданстве, состо�
янии в браке, рождаемости
и миграции. Впервые по�
явились вопросы об оцен�
ке населением состояния
здоровья, наличия инва�
лидности, репродуктивных
планах и необходимых для
их осуществления услови�
ях, истории приобретения
российского гражданства,
использования языков в
повседневной жизни. Кро�
ме того, переписчикам зап�
рещено требовать доку�
менты, подтверждающие
правильность ответов, и за�
давать вопросы, отличаю�
щиеся от редакции опрос�
ного листа.

� Ранее вы упомянули
о том, что будут опробо�
ваны новые современные
формы проведения опро�
сов населения, а пере�
писчики оснащены план�
шетами. Что дает это но�
вовведение?

 � Применение планшет�
ных компьютеров, которы�
ми обеспечиваются все пе�
реписчики, является нов�
шеством. Использование
современных информаци�
онных технологий, когда
данные сразу вносятся в

электронном виде, позво�
лит сократить время авто�
матизированной обработки
и получения итогов. Ведь
все ответы будут сразу за�
несены в электронную базу
данных.

 � Каким образом бу�
дет защищена получен�
ная в ходе переписи ин�
формация?

 � Сохранности получен�
ных при проведении Мик�
ропереписи населения
данных будет уделено осо�
бое внимание. Именно по�
этому вся информация
обезличена и защищается
от несанкционированного
доступа техническими
средствами, а результаты
Микропереписи населения
представляются только в
обобщенном виде. Требо�
вание о неразглашении по�
лученных сведений отража�
ется в тексте трудового
договора, который заклю�
чается с переписным пер�
соналом. Лица, нарушив�
шие конфиденциальность,
привлекаются к админист�
ративной ответственности.

� Когда станут извест�
ны итоги Микропереписи
� 2015?

 � Итоги будут подво�
диться на федеральном
уровне Росстатом в 2016
году и издаваться в виде
официальных публикаций,
а также размещаться в сво�
бодном доступе на офици�
альном сайте Росстата.
Формирование и опублико�
вание результатов Микро�
переписи населения пре�
дусматривается в разрезе
федеральных округов и
субъектов Российской Фе�
дерации, отдельно по го�
родскому и сельскому на�
селению, а также муници�
пальным образованиям.

Беседовала
Раиса АРНАУТОВА.

В редакции существует льготная подписка
на газету «День республики»!

г. Черкесск, пл. Кирова, 23,
Дом печати, 1�й этаж.

ПОЛУЧЕНИЕ ГАЗЕТЫ ПО АДРЕСУ:

ВНИМАНИЮ
ЧИТАТЕЛЕЙ!

ДОКЛАД
Уполномоченного по правам ребенка
в Карачаево(Черкесской Республике

Продолжение.
Начало в №№ 140,

144, 148.

В связи с тем, что 2014
год в нашей республике был
объявлен Годом людей с
ограниченными возможнос�
тями и детей�сирот и Кара�
чаево�Черкесия была отме�
чена Павлом Алексеевичем
Астаховым как регион, где
успешно решаются пробле�
мы сиротства, местом про�
ведения Координационного
совета Уполномоченных по
правам ребенка в субъектах
СКФО и ЮФО была выбра�
на наша республика.

 9 апреля 2014 года со�
стоялось совместное засе�
дание Координационных
советов Уполномоченных
по правам ребенка в
субъектах СКФО и ЮФО.
Проходил наш форум под
девизом: «Россия – без си�
рот». Со словами привет�
ствия к моим коллегам из
двух федеральных округов
обратился Глава нашей рес�
публики. Мы обсудили опыт
регионов, ознакомили гос�
тей с формами и методами
работы республиканских
органов власти в сфере
профилактики социального
сиротства и семейного уст�
ройства детей�сирот. По�
том гости посетили реаби�
литационный центр «На�
дежда». Их заинтересовала
работа учреждения по со�
провождению детей, ока�
завшихся в социально опас�
ном положении, и новые
технологии, применяемые
психологами телефона до�
верия.

 Плодотворное сотруд�
ничество сложилось у аппа�
рата Уполномоченного по
правам ребенка в КЧР с
журналистским сообще�
ством. Ведь именно благо�
даря им у аппарата Уполно�
моченного по правам ре�
бенка в КЧР есть возмож�
ность донести до жителей
республики информацию о
правах ребенка, о наших
проектах. У нас сложились
тесные связи с телеканалом
«Архыз�24», который запус�
кает очень интересный со�
циальный проект. С коллек�
тивом ГТРК «Карачаево�
Черкесия» нас объединяет
благотворительная дея�
тельность.

Так, 19 декабря 2014
года прошла благотвори�

тельная акция «Зимняя
сказка», которую коллектив
ГТРК «Карачаево�Черкесия»
организовал для детей, ока�
завшихся в трудной жизнен�
ной ситуации. Маленьких
гостей ждали новогоднее
представление, экскурсия
по зданию телестудии,
сладкое угощение. Клоу�
нессы из шоу�группы «Свет�
лячок» представили инте�
ресную новогоднюю про�
грамму, в которой были за�
гадки, игры и викторины.
Детям раздали угощения,
бесплатные абонементы на
посещение плавательного
бассейна и специальные
подарки от фирмы «Би�
лайн». Завершилось благо�
творительное мероприятие
походом в кафе, где специ�
ально для детей накрыли
праздничные столы. Аппа�
рат Уполномоченного по
правам ребенка в КЧР ока�
зывал помощь в подготовке
и организации этой акции.

Еще одним направлени�
ем взаимодействия, кото�
рое необходимо развивать,
является сотрудничество с
общественными организа�
циями, объединениями
граждан. Это, как правило,
активные и неравнодушные
люди, чей потенциал может
служить на благо детям на�
шей республики.

Уже не раз на помощь
нам приходили ребята из
молодежного движения
«СheStyle». Они поддержа�
ли нас, приняв участие в
благотворительной ярмар�
ке. У ребят большое коли�
чество подписчиков в соци�
альных сетях, и когда нам
требуется срочная помощь,
они размещают наши
объявления. Так, на прием
пришла девушка. Она еле
удерживала на руках двух
малышей. Выяснилось, что
она сирота и средств на
покупку коляски для близ�
нецов у нее не было. Мы
попросили ребят из группы
«СheStyle» о помощи, они
обратились к своей аудито�
рии с просьбой откликнуть�
ся тех, кто может подарить
двухместную коляску. Уже
на следующий день коляс�
ка была доставлена малы�
шам.

По инициативе Уполно�
моченного по правам ре�
бенка в КЧР и пресс�служ�
бы МВД по КЧР прошел
«круглый стол» по вопросам

координации деятельности
благотворительных органи�
заций. В работе «круглого
стола» принимали участие
такие общественные благо�
творительные организации,
как «Эльбрусоид», «Терри�
тория милосердия», « Доб�
рогорец», «Ас�алан», «Орга�
низация добра».

 Обсуждались механиз�
мы взаимодействия и об�
щие этические правила, ко�
торыми необходимо руко�
водствоваться в совмест�
ной деятельности. Состоял�
ся живой обмен мнениями.
Были высказаны предложе�
ния о создании единого
сайта для того, чтобы дея�
тельность всех благотвори�
тельных организаций, кото�
рые оказывают помощь де�
тям, была прозрачной и
публичной.

Институт Уполномочен�
ного по правам ребенка в
КЧР не подменяет другие
формы защиты детства, но
мы открыты для сотрудни�
чества со всеми.

 Одна из самых главных
задач Уполномоченного по
правам ребёнка, на мой
взгляд, – это создание та�
кой информационной сре�
ды в регионе, когда в реше�
ние проблем детства вовле�
каются все.

АНАЛИЗ ОБРАЩЕНИЙ
ГРАЖДАН В АППАРАТ
УПОЛНОМОЧЕННОГО
ПО ПРАВАМ РЕБЁНКА

В КАРАЧАЕВО�
ЧЕРКЕССКОЙ

РЕСПУБЛИКЕ ЗА 2014 г.
 Анализ обращений в

аппарат Уполномоченного
по правам ребенка в КЧР
позволяет сказать, что ли�
дирующее место занимают
обращения граждан за кон�
сультационной помощью.
Они составляют более
22,3% от общего числа.
Чаще всего граждане обра�
щаются с вопросами по по�
воду реализации их права
на федеральный и регио�
нальный материнский капи�
тал, на предоставление зе�
мельных участков много�
детным семьям, на льготы
для семей, имеющих детей�
инвалидов. Дети�сироты
обращаются с вопросами
по постановке в банк дан�
ных детей�сирот и детей,
оставшихся без попечения
родителей, на получение
жилья, а также реализации

их права на льготы, которые
предусмотрены федераль�
ным и региональным зако�
нодательством.

По�прежнему поступает
большое количество жалоб
на нарушение жилищных
прав детей. Таких обраще�
ний около 14,4% от общего
количества. Это и обраще�
ния, связанные с выселени�
ем детей из жилья, принад�
лежащего одному из роди�
телей, и обращения по по�
воду непредоставления со�
циального жилья таким ка�
тегориям граждан, как мно�
годетные семьи, семьи с
детьми�инвалидами.

Большое количество об�
ращений поступает по пово�
ду реализации прав семей,
имеющих трёх или более
детей, на получение зе�
мельного участка под инди�
видуальное строительство
согласно Закону КЧР от
18.05.2012 N 28�РЗ «О бес�
платном предоставлении
участков гражданам, имею�
щим трех и более детей, в
Карачаево�Черкесской Рес�
публике». Сократилось ко�
личество жалоб детей�си�
рот и детей, оставшихся без
попечения родителей, на
нарушение их жилищных
прав. Обращения, связан�
ные с реализацией права
детей на образование, со�
ставляют около 11,4% от
общего числа. Чаще всего
они были связаны с конф�
ликтами в образовательных
учреждениях, с необосно�
ванным отказом в приеме в
школу, с плохой обеспечен�
ностью учебниками.

 Незначительно умень�
шилось количество обра�
щений с просьбой о содей�
ствии в получении мер со�
циальной поддержки и ад�
ресной социальной помо�
щи, их более 7,2% от обще�
го количества обращений.

 Чаще всего это связано
с недостаточно эффектив�
ным выявлением семей,
находящихся в трудной
жизненной ситуации, пло�
хой информированностью
населения о мерах социаль�
ной поддержки, которые
предусмотрены федераль�
ным и региональным зако�
нодательством.

Л. АБАЗАЛИЕВА,
Уполномоченный

по правам ребенка в КЧР.

Продолжение следует.


